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港青投建造業 6年增近半
拉布礙批工程開工不足 工聯籲停免流失人才

取消強積金對沖
資方盼政府同供

香港文匯報訊（記者 文森）政府建議逐步取消強
積金與遣散費及長期服務金對沖，早前提出設立60
億元補助金，10年內分擔僱主的開支。勞顧會昨日開
會討論取消強積金對沖機制。資方代表施榮懷稱，資
方願意多付一些資源處理對沖，惟政府提出整筆過撥
款60億元，金額並不足夠。勞方代表則認為，勞資
雙方有共識處理對沖，只要方案保持現時長服金及遣
散費的比例不變，勞方亦會持開放態度。
施榮懷昨日於會後表示，資方願意撥出資源處理對

沖，包括僱主每月額外供款100元至200元或薪金的
1%。對於政府提出撥款60億元，分10年逐年降低比
例，補貼資方支付遣散費及長服金，施榮懷指60億
元不足夠，希望當局亦能「落水」一同供款。
另一名資方代表郭振華稱，若要取消強積金對沖，

要考慮僱主要如何儲備足夠資金支付遣散費及長服
金，當局提出的60億元撥款金額不足夠。他沒有回
應應否取消長服金，只稱勞資雙方對此有不同意見，
方案應是切實可行，僱主能持續執行。他續說，不少
地區的研究證實，未來10年愈來愈多僱員變為自僱
人士，需要坐下來討論數據去研究長服金的需要，期
望本屆政府任期結束前，勞資雙方能達成共識。

2000億供款可對沖 勞方指難讓步
勞方代表鄧家彪指出，勞資雙方有共識處理對沖問

題，目前首要是政府與資方商討出可行方案。他續
說，勞方早前已同意政府就對沖機制劃線，劃線前的
僱主有超過2,000億元供款可以對沖，勞方難以再讓
步。
對於政府建議將計算遣散費及長服金的比率，由月

薪的三分之二降至月薪一半，鄧家彪指，資方在道義
上應保留現有三分之二的計算比率，不應下調，冀今
屆政府任期內能敲定方案。
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現年28歲的余𤆥 坤中四畢業後入職廚
房，入行4年薪金由約1萬元增至1.4

萬元。他表示，飲食業每天工作超過10小
時，沒有時間陪伴家人，且升遷機會較少，
令他萌生轉行念頭。他遂於3年前報讀建造
業課程，成功考取中級工藝測試（中工
牌），專攻砌磚及泥水工程。

廚工轉行砌磚 薪高易升職
余𤆥 坤稱，轉行後薪金有明顯增長，由最
初日薪700元增至現時1,000元，平均月入

達2萬元，而且換來更多與家人相聚的時
間，因建造業工時穩定，返朝八晚五。他不
諱言，建造業需要體力勞動，工作較飲食業
辛苦，但認為值得，因薪金及晉升機會較
多，「建造業機會較多，可以自己做老闆
（小判頭）也行。」
根據統計處數字，建造業從業員由2010

年26.5萬人，急升至去年約34萬人，升幅
27%；當中15歲至29歲建造業從業員由
2010年的3.4萬人增至去年約4.9萬人，升
幅高達45.4%，反映行業確有年輕化趨勢。

周聯僑表示，未來數年基建繁多，包括藍
田隧道及中九龍幹線等工程紛紛展開，明年
的工程開支約1,800億元，直至2022年更到
達頂峰的2,000億元，而建造業面對人口老
化及斷層，需要新血加入。
他續說，取得中工牌的技工初入行平均日

薪達700元至800元，熟悉工藝後再考取大
工牌，日薪可達逾千元，「想養家做頂天立

地的男子漢，進來建造業。」他表示，釘板
這個較為辛苦的工種人手緊絀，擁有大工資
格的釘板工日薪連加班費可達3,500元。

周聯僑憂拉布 何啟明盼穩定
不過，建造業亦有隱憂。周聯僑指立法會

拉布令工程撥款延遲，形成「一時有工沒有
人做，一時有人沒有工做」的局面，工作量

不穩，擔心影響年輕人投身行業的意慾。他
引述香港工程師學會的資料指，今年申請註
冊為會員的「準工程師」較去年減少600多
人，已有不少人材流失。他促請議員停止拉
布，顧及工人的生計及整體經濟。
工聯會勞工界立法會議員何啟明表示，要

吸引年輕人入行，先決條件是行業具有穩定
的發展。

香港文匯報訊（記者 何寶儀）近年愈來愈多年輕人投身建造業，29歲

或以下的從業員由2010年的34,000人，急升至去年的49,400人，累增

45.4%。有年輕人覷準建造業前景佳，毅然由廚房工轉為水泥工人，月薪

較過往增加近40%，「雖然（建造業）是比較辛苦，但是值得。」工聯

會香港建造業總工會理事長周聯僑昨日指出，受制於立法會拉布令不少工

程撥款未能順利批出，行業的工作量「一時飽死、一時餓死」，影響年輕

人入行穩定發展的意慾，呼籲各界停止拉布。

香港文匯報訊（記者 陳文華）的士司機有否必要
每年更換證件照片？工聯會立法會議員郭偉強昨日聯
同汽車交通運輸業總工會的士司機分會成員，與運輸
署會面，要求將的士司機換證年期由1年改為5年以
上。運輸署同意以多於5年為考慮點修改法例，並會
於今年底以「先訂立後審議」的方式提交立法會審
議。郭偉強指出，若運輸署年底遞交立法會，相信會
避開諸多拉布議題，能很快獲通過，遞交後最遲49
天實施。
自1994年起，運輸署要求的士司機向乘客展示司

機證件及照片，並規定證件上的照片需每年更換一
次。2014年起，警方以證件上所印發證日期為準
則，加大對1年內未更換照片司機的檢控力度，16名
司機受檢控。去年及前年分別有17宗及11宗受檢控
個案，受檢控司機最高可被罰款2,000元。
工聯會於2014年起要求運輸署延長更換照片期

限，運輸署昨日終於採納業界建議。郭偉強認為，運
輸署肯聽業界心聲，態度可取。運輸署亦承諾在修例
前，不會有大型檢控行動。郭偉強補充，運輸署該次
修例不與「優質的士」服務相捆綁，是獨立處理。
汽車交通運輸業總工會的士司機分會主任杜燊棠表

示，業界希望換證期限與護照看齊，10年更換一次，
希望運輸署為的士司機考慮，減輕頻繁換證的壓力。

工聯晤運署 倡的哥證「5年一換」

■郭偉強（右二）聯同的士業界會見運輸署，獲承諾
延長的士證件更換年限。 陳文華 攝

■香港建
造業總工
會呼籲政
府多推廣
職 業 教
育，吸引
年 輕 新
血。
何寶儀 攝


